Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодической печати, поступивших в библиотеку с 3 по 9 октября 2020 г.

№ 34 (1434)

КАЗАНЬ 2020

НАУКА И МЕДИЦИНА

1. Емельяненков А.

Надежда для печени / А. Емельяненков // Российская газета. - 2020. - 6 окт. - С. 5.

Лауреатами Нобелевской премии по медицине и физиологии в 2020 году стали ученые из США и Великобритании. Харви Альер, Чарльз Райс и Майкл Хогтон получили престижную научную награду за исследования в области гепатита С.

2. Ученые назвали новый путь заражения коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 6 окт.

Центр по контролю и предотвращению заболеваний США (CDC) предупредил о вероятности заражения коронавирусом на расстоянии свыше 6 футов — 1,8 м, а не только через близкий контакт.

3. Ученые обнаружили посткоронавирусный воспалительный синдром у взрослых [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 3 окт.

Американские ученые обнаружили посткоронавирусный воспалительный синдром у взрослых, ранее проявлявшийся у детей. Об этом сообщается на сайте центров по контролю и профилактике заболеваний (ЦКПЗ) США.

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

4. «Просидела больше семи часов!»: казанцы вынуждены часами высиживать в очередях на прием в поликлиниках [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 9 окт.

На проблемы с очередями в поликлинике № 20 на улице Академика Сахарова пожаловался житель Казани. По его словам, люди толпой сидят по 4 часа в живой очереди на прием к терапевту, так как электронная очередь вся забита до 25 октября. На видео, которое горожанин снял, находясь в поликлинике, видно, что люди фактически не имеют возможности для соблюдения социальной дистанции, необходимой в качестве меры профилактики коронавируса.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

5. «Стало ли больше больных? Да!»: как Челны готовятся ко второй волне COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 6 окт.

Скоропостижная смерть главы профкома КАМАЗа Александра Васильева вновь породила массу слухов о ситуации с коронавирусом в автограде. Профсоюзный лидер КАМАЗа лег в больницу и умер после сентябрьской командировки в Москву. На автогиганте шепотом говорят о возможной причине — коронавирусе. О том, что автоград вновь оказался на пороге мощной волны ин-

фекции, говорит рост числа пациентов в больницах с признаками пневмонии и увеличение количества вызовов в службе скорой помощи, что, впрочем, минздрав опровергает. В исполкоме же сетуют на расслабившийся народ и требуют носить маски в транспорте и магазинах.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

6. Абаева О.П.

К вопросу об оценке стабильности врачебного персонала медицинских организаций / О. П. Абаева, М. М. Мурыгина, М. В. Хазов // Главврач. - 2020. - № 9. - С. 46--53.

Авторы статьи предлагают методику оценки стабильности врачебного персонала медицинских организаций, которая основана на анализе возраста врачей и продолжительности их работы в данной организации. Подобная методика удобна в применении и может быть использована при реализации проекта «Качество и безопасность медицинской деятельности» в разделе «Управление персоналом».

7. Алексеева Я.

Медработник отказывается от вакцинации против COVID-19. Как действовать начмеду / Я. Алексеева, Е. Хмелевская // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 42--46.

Медработников планируют обязать проходить вакцинацию от коронавируса. Положение о штрафах за отказ внесли в проект нового КоАП. Клиники, которые допустят к работе непривитых сотрудников будут штрафовать за нарушение санэпиднорм. В статье — инструкция для начмеда, как действовать, если работники отказываются от вакцинации против COVID-19.

8. Арсентьева С.

Из науки -- в практику / С. Арсентьева // Республика Татарстан. - 2020. - 8 окт. - С. 2.

7 октября в Казани в стенах Казанской государственной медицинской академии состоялось выездное заседание Бюро отделения медицинских наук Российской академии наук — старейшего и крупнейшего научного учреждения России. Почему именно в Татарстане? Причин несколько. Это и праздничные даты — столетие со дня образования ТАССР, и, безусловно, заслуги казанской, а теперь уже татарстанской медицинской школы, давно признанной одной из лучших в России. И главная — в этом году Казанская государственная медицинская академия (КГМА) отмечает столетний юбилей.

Кл.слова: РТ

9. Бузунова С.

Как подготовить клинику ко второй волне COVID-19 / С. Бузунова, А. Раков // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 24--40.

Правительство утвердило правила организации медпомощи при угрозе распространения опасных заболеваний. Редакция журнала нашла клиники, которые уже подготовились ко второй волне COVID-19. В статье -- план для начмеда и

10. В Covid-госпитале Нижнекамска увеличили количество коек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 6 окт.

Количество коек в инфекционном госпитале Нижнекамской ЦРБ увеличено с 107 до 137.

Кл.слова: РТ

11. В инфекционную больницу Челнов поставили аппараты ИВЛ и томограф [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 7 окт.

Томограф и 9 аппаратов ИВЛ поставили в инфекционную больницу Набережных Челнов. Закупка за счет средств республиканского бюджета. Об этом сообщили в пресс-службе МЗ РТ.

Кл.слова: РТ

12. В Казанском Кремле прошло вручение государственных наград Российской Федерации и Республики Татарстан // Казанские ведомости. - 2020. - 7 окт. - С. 2.

Председатель Государственного Совета РТ Фарид Мухаметшин 6 октября вручил государственные награды Российской Федерации и Республики Татарстан деятелям науки и культуры, работникам сферы образования, здравоохранения, государственного управления, машиностроения, нефтяной отрасли, сельского хозяйства.

Кл.слова: РТ

13. В столице Татарстана отпраздновали 100-летие Казанской медицинской академии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 окт.

В столице Татарстана отпраздновали 100-летие со дня основания КГМА. Торжественное мероприятие прошло в Культурно-досуговом комплексе имени В. И. Ленина. Поздравительную телеграмму по случаю юбилея КГМА направил министр здравоохранения России Михаил Мурашко.

Кл.слова: РТ

14. В Татарстане возобновили партнерские роды [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 7 окт.

В Татарстане разрешили партнерские роды. Однако решение о том, допускать ли отца, самостоятельно принимает каждое конкретное учреждение. Оно должно учитывать возможность соблюдения противоэпидемического режима. В том числе тестирование родителей на коронавирус.

15. В Челнах открывают дополнительный «ковидный» госпиталь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 7 окт.

Городская больница №5 в Набережных Челнах с сегодняшнего дня начнет работать как госпиталь для пациентов с новой коронавирусной инфекцией. Об этом сообщил заместитель министра здравоохранения РТ, начальник управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

16. Вирус не укладывается в больницы [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Коммерсант. - 2020. - 8 окт.

В связи с ростом заболеваемости коронавирусом в российских больницах стремительно уменьшается количество свободных коек для больных COVID-19 — об этом не только заявляют пациенты, которые не смогли добиться госпитализации, но и констатируют власти регионов. Руководство рядов субъектов также признает, что диагностические отделения не справляются с наплывом пациентов, которые ждут проведения компьютерной томографии (КТ) легких по несколько часов. Эту проблему признали, в числе других, и московские власти.

Кл.слова: КРИТИКА

17. Врач спешит на помощь! // Известия Татарстана. - 2020. - 9--15 окт. - С. 3.

Обычно все новое вызывает некоторое недоверие, и даже отторжение в обществе, ведь, чтобы к чему-то привыкать и находить пользу в начинании, необходимо время. Однако это ни в малейшей степени не касается проекта "Мобильная поликлиника". В 2019 году Министерство здравоохранения республики разработало данную программу для диспансеризации сельского населения (бесплатно и на постоянной основе) в рамках проектов партии "Единая Россия" и нацпроектов "Здравоохранение" и "Демография". Прошел всего год, но уже ясно, насколько это начинание необходимо и востребовано сельчанами. Убедиться в этом в очередной раз смогли жители Мамадышского района, где в сентябре работала бригада передвижного комплекса для жителей удаленных населенных пунктов.

Кл.слова: РТ

18. Главные задачи для министерств выберут жители республики // Казанские ведомости. - 2020. - 6 окт. - С. 4.

5 октября стартовало публичное формирование целей и задач исполнительных органов государственной власти Республики Татарстан на 2021 год. До конца года эксперты совместно с жителями республики определят наиболее важные направления и индикаторы работы Министерства здравоохранения РТ, Министерства культуры РТ, Министерства образования и науки РТ, Министерства труда, занятости и социальной защиты РТ, Министерства спорта РТ и Министерства по делам молодежи РТ на предстоящий год.

Кл.слова: РТ

19. Гордеева Н.

Минниханов отметил вклад КГМА в подготовку врачей для борьбы с коронавирусом [Электронный ресурс] / Н. Гордеева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 окт.

Президент Татарстана Рустам Минниханов поздравил коллектив КГМА со столетием со дня основания. На торжественном мероприятии руководитель республики выразил уверенность в том, что «профессорско-преподавательский состав академии и дальше будет примером яркого служения профессиональному долгу», и отметил его вклад в борьбу с пандемией коронавируса Covid-19.

Кл.слова: РТ

20. Доронина М.Н.

Организация внутреннего контроля качества и безопасности медицинской деятельности в рамках пилотного проекта Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения в ФБУЗ ПОМЦ ФМБА России / М. Н. Доронина // Главврач. - 2020. - № 9. - С. 29--37.

21. Евстифеева Г.

Как провести ВВК, чтобы снять претензии пациентов в постковид. Юридическая консультация / Г. Евстифеева // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 72--88.

Теперь к обычным искам от пациентов добавился вал претензий к медпомощи в пандемию. В статье рассказывается, как провести ВКК и ответить пациенту, чтобы не подставить клинику.

22. Иванов А.

Аккредитация и НМО. О чем предупредить сотрудников, чтобы они без проблем получили допуск к работе после пандемии / А. Иванов , Ю. Логвинов // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 48--56.

Минздрав отменил мораторий на выдачу сертификатов и свидетельств в 2020 году. У медработников, которые пройдут повышение квалификации до конца года, появился шанс получить сертификат и на пять лет отсрочить процедуру аккредитации. В каком случае они получат документ уже в 2020 году, по каким правилам будет проходить аккредитация для тех, кто сертификат не продлил, разъяснили эксперт Минздрава и специалист обучающего центра.

23. К 1 октября потрачено 68,8% выделенных на нацпроект «Здравоохранение» средств [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 8 окт.

За 9 месяцев года исполнение расходов нацпроекта «Здравоохранение» составило 68,8%. Это второй результат после «Малого и среднего предпринимательства» (69,25%). Средний показатель исполнения расходов по 9 нацпроектам

России на 1 октября превысил 50%. Такие цифры привел портал «Будущее России. Национальные проекты» со ссылкой на оперативные данные Счетной палаты. В рамках нацпроекта «Здравоохранение» самым исполняемым стал федеральный проект по развитию эксперта медицинских услуг (100%), причем стопроцентный показатель он выдал уже по результатам полугодия.

24. Кабмин выделил более 11 млрд руб. на выплаты работающим с коронавирусом медикам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 6 окт.

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал распоряжение о выделении более 11,2 млрд рублей на выплаты медикам, работающим с больными с коронавирусной инфекцией. Документ опубликован на официальном портале правовой информации.

25. Кабмин выделит регионам дополнительные средства на выплаты по COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 8 окт.

Премьер-министр России Михаил Мишустин заявил, что, на фоне по-прежнему непростой ситуации с коронавирусом, регионам дополнительно направят около 3 млрд рублей на стимулирующие выплаты работникам.

26. Кучин Н.Е.

Как КДЛ подготовиться к проверке качества оказания медпомощи пациентам с COVID-19 / Н. Е. Кучин // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 9. - С. 3--8.

Минздрав разработал для медицинских организаций рекомендации по контролю качества оказания медицинской помощи пациентам с новой коронавирусной инфекцией (письмо от 08.07.2020 № 30-4/1178). В первую очередь документ адресован медицинским организациям субъектов РФ (государственным и муниципальным), так как именно они несут основную нагрузку по борьбе с COVID-19. В статье – подробные разъяснения задач, поставленных Минздравом перед КДЛ.

27. Лебедь О.Л.

Технологии в медицине будущего (социологический взгляд) / О. Л. Лебедь, Н. В. Присяжная, С. М. Камалетдинова // Главврач. - 2020. - № 9. - С. 15--27.

Изучение представлений о будущем медицины выступает одним из новых направлений современной социологии медицины. На кафедре социологии медицины, экономики здравоохранения и медицинского страхования Первого государственного медицинского университета проведен анализ мнений медицинских специалистов руководящего звена, который показал, что развитие медицины основано на ее взаимосвязи с наукой. Это потребует понимания роли фундаментальных наук для подготовки современного врача.

28. Манукиян Е.

Не для галочки / Е. Манукиян // Российская газета. - 2020. - 8 окт. - C. 3.

Механизмы приведения тарифов на медуслуги в соответствие с реальными затратами обсуждают в Минздраве и Федеральном фонде обязательного медицинского страхования, сообщил руководитель Центра экспертизы и контроля качества медицинской помощи Минздрава России Виталий Омельяновский на международной конференции.

29. Минздрав РТ попросил жителей не «атаковать» центры компьютерной томографии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 7 окт.

В Татарстане очень много пациентов, которые хотят сделать компьютерную томографию и воспринимают процедуру как скрининговое исследование. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ, начальник управления здравоохранения Казани Владимир Жаворонков. «Безусловно, если пациент находится в острой фазе и у него идентифицируют пневмонию, то это компьютерная томография. Хотя еще раз мы население просим отнестись с пониманием. Компьютерная томография не является скрининговым методом. Не надо, пожалуйста, атаковать КТ-центры при чувстве першения в горле. У нас очень много таких пациентов, которые хотят делать именно как скрининг КТ: "А вдруг там что-то есть?" Коллеги, пожалуйста, дорогие друзья, давайте будем основываться на назначениях врача, который в любом случае выходит на дом или ведет прием, если вдруг пациент оказывается в поликлинике. Доктор может назначить либо рентген, либо КТ в зависимости от текущего соматического статуса пациента», — отметил Жаворонков.

Кл.слова: РТ

30. Москвина С.

Что клиники возьмут в мирную жизнь из пандемии / С. Москвина, М. Итыгилов // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 16--22. Авторы статьи рассказывают, что они изменили в работе по новым требованиям и какие решения из пандемии оказались полезными в рутинной практике.

31. Мухаметдинова Э.

В Набережных Челнах ушел из жизни известный детский хирург [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 6 окт.

На 78-м году ушел из жизни врач-уролог, детский хирург, заслуженный врач РТ Минихабир Шайдуллин. Минихабир Шайдуллин отдал медицине 49 лет. Он закончил Казанский государственный медицинский университет, многие годы возглавлял хирургическое отделение городской многопрофильной детской больницы № 2, был главным детским хирургом города. Последние восемь лет работал врачом-урологом, детским хирургом в семейной клинике «ТАНАР».

32. Мухаметдинова Э.

В челнинской больнице № 5 создали бригады для сопровождения ковид-больных [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В челнинской горбольнице № 5 в для приема и сопровождения ковид-больных сформированы 32 мультидисциплинарные бригады, сообщил журналистам начальник Управления здравоохранения города Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

33. Мухаметдинова Э.

Набережные Челны получили дополнительные 18 аппаратов ИВЛ [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В Автоград поступили дополнительные 18 аппаратов ИВЛ, сообщил журналистам начальник Управления здравоохранения Набережных Челнов Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

34. Названа максимальная стоимость российской вакцины от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 окт.

Стоимость российской вакцины от коронавируса Covid-19 не будет превышать 1 тыс. рублей за одну дозу, причем впоследствии цена будет снижаться. Об этом рассказал журналистам руководитель Федеральной антимонопольной службы Игорь Артемьев.

35. Не могу дозвониться до поликлиники // Казанские ведомости. - 2020. - 9 окт. - С. 1.

Жительница Казани жалуется на то, что никак не может дозвониться до своей 8-й поликлиники: то на линии очередь из 15 человек, то звонок просто срывается.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

36. Основы фармакоэкономического анализа // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 6. - Ст.36--43.

Комплексный подход к оценке целесообразности применения медицинских технологий предполагает взаимосвязанную оценку последствий (результатов) и стоимости медицинских вмешательств. Наиболее принципиальным в данном определении является именно взаимосвязанная оценка, то есть речь идет не просто о сравнении затрат, а об оценке соотношения между затратами и полученными результатами.

37. Поликлинику в Челнах закрывают на карантин. Минздрав РТ опровергает [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 6 окт.

В минздраве РТ опровергли информацию о закрытии на карантин поликлиники №7. Как сообщили «БИЗНЕС Online» в министерстве, медучреждение работает в штатном режиме.

Кл.слова: РТ

38. Румянцева Е.

Переболевшие медработники начали судиться из-за ковидных выплат. Как снизить риски для клиники / Е. Румянцева // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 100--108.

В Санкт-Петербурге 80% заболевших COVID-19 медработников остались без компенсаций, и пошли в суд. Следственный комитет начал проверки. Уже выяснили, что причина — в слишком медленном расследовании случаев заражения. В статье рассказывается, когда под угрозой клиника, руководители и как подстраховаться.

39. Серегина И.

Как пандемия COVID-19 повлияла на частоту обращений граждан в Росздравнадзор: анализ данных / И. Серегина // Здравоохранение. - 2020. - № 2. : прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 26--28.

В условиях пандемии увеличилось количество жалоб на работу медорганизаций и медработников в Росздравнадзор. В статье - обзор самых частых причин обращений граждан.

40. Татарстан вошел в топ-10 российских регионов по борьбе с коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

Республика Татарстан вошла в топ-10 регионов страны по борьбе с новой коронавирусной инфекцией. Об этом сообщают аналитики Агентства политических и экономических коммуникаций (АПЭК). «В данный момент в Татарстане есть лишь незначительный абсолютный прирост заболевших коронавирусом, поэтому на сегодня предпосылок для введения жестких ограничений в регионе нет», — говорится в материалах агентства

Кл.слова: РТ

41. Татарстану выделили 192 млн рублей для работающих с ковидными больными медиков [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020

Татарстан получит дополнительно еще 191,9 миллиона рублей, предназначенные на выплаты врачам, которые лечат пациентов с коронавирусной инфекцией.

42. Хирургический корпус и инфекционное отделение НЦРМБ откроют в конце октября [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В Нижнекамске завершается долгожданный ремонт в хирургическом корпусе и инфекционном отделении центральной районной многопрофильной больницы. На данный момент на объекте ведутся отделочные работы, монтаж инженерного оборудования. Об этом сообщается в «Инстаграме» НЦРМБ.

Кл.слова: РТ

43. Частные клиники могут быть оштрафованы из-за отсутствия направлений на исследования [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 7 окт.

Медицинские юристы обсудили обязанность частных медорганизаций требовать направление на исследование у пациента. Поводом послужило решение суда, в котором была признана правота клиники, отказавшей в фиброгастродуоденоскопии (ФГДС) больному, обратившемуся без направления. Этот прецедент попадет в поле зрения контролирующих органов и послужит основанием для новых проверок и штрафов, заключили специалисты в ходе видеоконференции.

44. Чернякова Е.

Как изменился порядок взаимодействия СМО, ФОМС и медорганизаций в период пандемии коронавируса / Е. Чернякова // Здравоохранение. - 2020. - № 2. : прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 19--25.

При возникновении угрозы распространения заболеваний, представляющих опасность для окружающих, правительство вправе установить особенности реализации базовой программы обязательного медицинского страхования. В статье описывается как изменилось финансирование медорганизаций на время пандемии коронавируса.

45. Число заразившихся коронавирусом за неделю в России обновило максимум с мая [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 4 окт.

Число подтвержденных случаев заражения коронавирусом в России за неделю возросло на 63 563. Это максимум с середины мая - с 11 по 17 мая штаб сообщал о 72 064 выявленных случаях.

46. Минздрав РТ прокомментировал очередь из скорых в инфекционной больнице Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 8 окт.

В Минздраве РТ прокомментировали опубликованное в сети видео с очередью из автомобилей скорой помощи, скопившейся на территории РКИБ. Видео, предположительно, снял один из водителей. «Когда мы выберемся отсюда, я не знаю», — говорит мужчина. «В осенне-зимний период традиционно наблюдается подъем заболеваемости ОРВИ. В этом году он накладывается на заражение

новой коронавирусной инфекцией. Потому жители очень настороженно относятся к своему здоровью. При малейших признаках ОРВИ и подъеме температуры вызывают скорую помощь и настаивают на проведении КТ-диагностики», — сообщили в ведомстве. Там пояснили, что при подозрении на внебольничную пневмонию бригады скорой помощи доставляют заболевших в РКИБ. «По этой причине может возникать скопление машин скорой помощи. Во время ожидания пациенты находятся под наблюдением, очередность распределяется исходя из экстренности», - заявили в Минздраве РТ.

Кл.слова: РТ

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

47. Аксенов Е.

«Они просто над нами издеваются!»: родители детей-инвалидов в Татарстане ополчились на ФСС из-за памперсов [Электронный ресурс] / Е. Аксенов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 5 окт.

Наладить бесперебойное обеспечение памперсами детей-инвалидов требуют их родители от руководства татарстанского отделения ФСС. По их словам, средства гигиены им доставляют с большими задержками. А из-за того, что июньский тендер на поставку был сорван, дети остались без подгузников на несколько месяцев: «Они просто над нами издеваются!».

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

48. Депутат от Татарстана предложила меры по защите здоровья соцработников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 7 окт.

Депутат от РТ, член комитета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов Ольга Павлова внесла на рассмотрение нижней палаты парламента законопроект, направленный на защиту здоровья социальных работников. Документом предлагается внести изменения в ст. 18 ФЗ «Об основах социального обслуживания граждан в РФ» в части возможности отказа гражданину в социальном обслуживании.

Кл.слова: РТ

49. Захарова С.

Способствуя научному прогрессу / С. Захарова // Республика Татарстан. - 2020. - 9 окт. - С. 3.

Работа на соискание Государственной премии Республики Татарстан в области науки и техники за 2020 год «Разработка и внедрение комплексной медицинской реабилитации больных и инвалидов в Республике Татарстан на основе фундаментальных, прикладных и социально значимых подходов» Казанская

государственная медицинская академия — филиал федерального государственного бюджетного образовательного учреждения дополнительного профессионального образования «Российская медицинская академия непрерывного профессионального образования» Министерства здравоохранения Российской Федерации посвящена актуальной проблеме реабилитации больных и инвалидов в Республике Татарстан, связанной с ежегодным увеличением количества лиц с последствиями заболеваний и травм нервной системы, опорно-двигательного аппарата, кардиологическими и онкологическими заболеваниями. Увеличение продолжительности жизни, повышение степени независимости в повседневной деятельности и качества жизни населения республики являются приоритетными задачами в настоящее время.

Кл.слова: РТ

50. Киселева Э.

Казанский хоспис принимал пациентов, несмотря на Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Киселева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

Казанский хоспис не приостанавливал свою работу, несмотря на распространение новой коронавирусной инфекции. Об этом рассказал председатель правления Фонда Анжелы Вавиловой Владимир Вавилов. «Даже в условиях пандемии хоспис принимал пациентов и принимает.

Кл.слова: РТ

51. Косолапкин В.

Татарстанцы могут оказать помощь в строительстве хосписа / В. Косолапкин // Казанские ведомости. - 2020. - 9 окт. - С. 3.

В республике стартует благотворительная акция «Добрый регион» по сбору средств на строительство хосписа в Казани. Будущий корпус предназначен для размещения пациентов старше 18 лет. В роли инициатора его возведения выступает Региональный общественный благотворительный фонд помощи детям, больным лейкемией, Республики Татарстан им. Анжелы Вавиловой. Подробнее об этом рассказал в ходе пресс-конференции председатель правления фонда Владимир Вавилов.

Кл.слова: РТ

52. Операция спасет лицо [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 8 окт.

«БИЗНЕС Online» и Русфонд продолжают публикацию материалов о тяжелобольных детях республики. Индире Горюновой из Казани 16 лет. У девочки нейрофибролипоматоз правой половины лица. Помочь с хирургической операцией готова Университетская клиника Эссена. Но операция стоит очень дорого — более 1 млн рублей. У родителей Индиры, которые уже оплатили несколько операций по восстановлению лица дочки, таких денег нет. Им нужна наша помощь.

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

53. В августе в Татарстане выросла смертность [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 окт.

В августе выросла смертность в Татарстане. Данные привел Росстат. Согласно представленным подсчетам, в республике в последний месяц лета умерли 4254 человека. Это на 701 случай больше прошлогодних показателей - в августе 2019 года было зарегистрировано 3553 случая смерти.

Кл.слова: РТ

54. В Бугульме рассказали о заболевших пневмонией и COVID-19 за неделю [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 7 окт.

В Бугульминском районе отчитались о ситуации с коронавирусом. По данным местного отделения Роспотребнадзора, за неделю зафиксированы 2 новых случая COVID-19. При этом за неделю в районе 23 человека получили диагноз пневмония и 341 человек заразился ОРВИ. На совещании, которое провел замглавы района Фанис Мухаметов, отметили, что доля пневмоний среди проявлений COVID-19 сократилась в республике на 8%, при этом на 10% выросла доля коронавирусных ОРВИ.

Кл.слова: РТ

55. В медучреждениях Челнов на аппаратах ИВЛ находятся пять больных [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 8 окт.

Пять пациентов медучреждений Набережных Челнов находятся на аппаратах ИВЛ. Об этом журналистам сообщил начальник местного управления здравоохранения Александр Николаев. По его словам, на сегодняшний день в автограде зарегистрировали 855 случаев заболевания COVID-19, 705 человек выздоровели, 18 умерли, 51 пациент находится на домашнем лечении (болезнь протекает в легкой или бессимптомной форме). В образовательных учреждениях Челнов заразившихся коронавирусом нет. Заместитель начальника территориального отдела Роспотребнадзора Лемуза Нафигуллина отметила, что эпидситуация в городе стабильная, новых очагов заражения на местных предприятиях не зафиксировали.

Кл.слова: РТ

56. В Татарстане выявлен 31 случай коронавируса. По России – стабильный рост [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 8 окт.

За сутки в Татарстане выявили 31 новый случай коронавируса. В России — 11 тысяч 493 новых случаев COVID-19 в 85 регионах. Впервые за долгое время в республике превышен порог заболеваемости в 30 человек за сутки.

57. Гинцбург: летальность коронавируса составляет порядка 8%, намного больше, чем у гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2020. - 5 окт.

Летальность новой коронавирусной инфекции составляет около 8%, что значительно превышает аналогичный показатель для вируса гриппа. Об этом сообщил директор Национального исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи Минздрава России Александр Гинцбург.

58. Россия занимает 105 место по уровню летальности от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 6 окт.

РФ занимает 43 место по заболеваемости коронавирусной инфекцией в пересчете на 100 тыс. жителей и 105 место по уровню летальности. Об этом сообщила заместитель руководителя Роспотребнадзора Елена Ежлова.

59. Руководитель госпиталя Елабуги прокомментировал ситуацию с Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 7 окт.

Сегодня в елабужском госпитале для больных коронавирусом Covid-19 лечатся 69 пациентов. Руководитель госпиталя Азат Гайсин уточнил, что пациентов, находящихся на аппарате искусственной вентиляции легких, на данный момент нет. 26 больных получают кислородно-заместительную терапию. При этом ежедневно за помощью медиков обращается примерно 30 человек. «Привозят больных из Агрыза, Елабуги, Мамадыша и Менделеевска», – сообщил Азат Гайсин.

Кл.слова: РТ

60. Савицкий А.

Цена медицинского вопроса / А. Савицкий // Медицинская газета. - 2020. - 30 сент. (№ 39). - С. 3.

Расходы федерального бюджета РФ на здравоохранение в 2021г. составят 1,2 трлн руб., это 5,3% от общих расходов федеральной казны. В 2022 г. эта доля уменьшится до 5,2%, в 2023-м — до 4,9%. Объем бюджетных ассигнований на здравоохранение в ближайшие два года увеличиваться не будет: и в 2021-м, и в 2022 г. он будет равен 1,12 трлн руб. В 2023 г. сумма уменьшиться до 1,1 трлн. В объеме ВВП доля бюджетных затрат на здравоохранение составит в 2021 г. 1%, в 2022 г. — 0,9%, в 2023 г. — 0,8%. Об этом сообщается со ссылкой на пояснительную записку к проекту бюджета.

61. Эксперт: полученные в больнице инфекции входят в десятку основных причин смертности [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // TACC. - 2020. - 6 окт.

Заражение инфекционными заболеваниями при лечении в стационаре находится на 10-м месте среди причин смертности в России. Об этом сообщил во вторник сопредседатель Всероссийского союза общественных объединений паци-

САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

62. Более 15 тыс. елабужан привились от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 окт.

В Елабужский район поступило 16 910 доз вакцины от гриппа. Свыше 11 тыс. прививок медики сделали взрослому населению района, 5 390 — детям и 190 — беременным женщинам.

Кл.слова: РТ

63. В Роспотребнадзоре заявили о более частом заражении женщин коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 8 окт.

Женщины заражаются коронавирусом чаще, чем мужчины. Об этом в четверг, 8 октября, сообщил директор Центрального научно-исследовательского института (ЦНИИ) эпидемиологии Роспотребнадзора Василий Акимкин на конференции «Молекулярная диагностика и биобезопасность».

64. В Роспотребнадзоре рассказали, кто в сентябре чаще всего болел коронавирусом [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 8 окт.

В сентябре больше всего заболевших регистрировалось среди офисных работников. Менее всего заражения коснулись учителей. Об этом сообщила сегодня руководитель Роспотребнадзора Анна Попова.

65. В России около 3% школ находятся на карантине [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // ТАСС. - 2020. - 4 окт.

Около 3% российских школ находятся на карантине, заявил замминистра просвещения РФ Виктор Басюк .Он уточнил, что на карантин школы ушли из-за ОРВИ и коронавируса.

66. В Татарстане 183 человека госпитализированы с ОРВИ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 7 окт.

По данным Роспотребнадзора, в Татарстане зарегистрировано 21 203 случая ОРВИ. Такие данные озвучила глава Роспотребнадзора в Татарстане Марина Патяшина.

Кл.слова: РТ

67. В Татарстане в школах И ВУЗах нашли 48 очагов коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 9 окт.

В Татарстане в образовательных учреждениях с 1 сентября нашли 48 очагов коронавируса, сообщила заместитель руководителя Роспотребнадзора по Та-

тарстану Любовь Авдонина. Всего заболели 10 школьников, 9 студентов и 29 педагогов. Сейчас 24 очага уже закрыты, все они закончились одним случаем коронавируса, под наблюдением остаются еще 24 очага. В школы с начала учебного года не допустили 3 973 школьника с симптомами респираторных заболеваний и температурой, накануне были отстранены 113 человек.

Кл.слова: РТ

68. В Татарстане выявили 34 завозных случая коронавируса с курортов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 окт.

В Татарстане на сегодняшний день зарегистрировано 34 завозных случая COVID-19 с курортов России и Турции. Об этом сообщила замглавы татарстанского Управления Роспотребнадзора Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

69. В Татарстане оштрафовали 14 туристов, не сдавших тест на Covid-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 3 окт.

В Татарстане наложены штрафы на 14 туристов, вернувшихся из-за границы и не представивших результаты тестирования на коронавирус Covid-19. Об этом рассказала глава Управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина на совещании в Доме Правительства региона.

Кл.слова: РТ

70. В Челнах резко вырос уровень заболеваемости ОРВИ [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 5 окт.

В Набережных Челнах в период с 28 сентября по 4 октября зарегистрировано 3 611 случаев ОРВИ. По сравнению с предыдущей неделей заболеваемость увеличилась на 21%. Об этом сообщили в Роспотребнадзоре по РТ.

Кл.слова: РТ

71. За сутки в Татарстане выявлено 32 случая коронавирусной инфекции [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 9 окт.

За сутки в Татарстане выявлено 32 случая коронавирусной инфекции. Таким образом, число заразившихся достигло 7 480 человек, сообщила заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ Любовь Авдонина.

Кл.слова: РТ

72. Из-за вспышек ОРВИ на карантин закрыли 11 классов в восьми школах Казани [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 7 окт.

В восьми школах Казани из-за вспышек ОРВИ на карантин закрыли 11 классов. Всего с 1 сентября этого года было закрыто 69 классов в 24 школах республики. Об этом сообщает пресс-служба Минобрнауки Татарстана.

Кл.слова: РТ

73. Минздрав призвал ограничить контакты детей с пожилыми из-за COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и фактьы. - 2020. - 8 окт.

Директор НМИЦ здоровья детей Минздрава России, профессор Андрей Фисенко призвал ограничить контакты детей с родственниками старше 60 лет.

74. Минниханов поручил жестко контролировать соблюдение требований Роспотребнадзора [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 3 окт.

Президент Татарстана Рустам Минниханов поручил самым жестким образом контролировать соблюдение всех требований Роспотребнадзора по борьбе с коронавирусом Covid-19. Об этом сообщает пресс-служба руководителя республики. Речь идет, в частности, об обязательном ношении средств индивидуальной защиты — масок, особенно в общественных местах, в транспорте, в торговых точках.

Кл.слова: РТ

75. Мухаметдинова Э.

В Набережных Челнах от гриппа вакцинировались более 105 тыс. человек / Э. Мухаметдинова // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В Набережных Челнах вакцинацией от гриппа на сегодня охвачено более 105 тыс. жителей, сообщил журналистам начальник Управления здравоохранения города Александр Николаев.

Кл.слова: РТ

76. Под рубрикой "События" // Казанские ведомости. - 2020. - 8 окт. - C. 2.

В 2020 году в Татарстане за медицинской помощью после укусов клещей обратились 8916 человек. Это на 20% меньше, чем за аналогичный период 2019 года, однако на 13% больше среднемноголетнего показателя.

Кл.слова: РТ

77. Попова: в РФ нет случаев одновременной болезни гриппом и COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 8 окт.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова на канале «Россия 24», сообщила, что в стране на сегодняшний день нет случаев одновременной болезни гриппом и коронавирусом.

78. Родители потребовали закрыть на карантин школу в Казани из-за предполагаемой вспышки COVID-19 среди персонала [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 5 окт.

Казанскую школу № 8 потребовали закрыть на карантин, поскольку у персона-

ла, по словам родителей учеников, нашли коронавирус. Об инциденте рассказали на пресс-конференции, посвященной санитарно-эпидемиологической ситуации в РТ.

Кл.слова: РТ

79. Роспотребнадзор оценил возможность возврата к ограничениям в Татарстане [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 7 окт.

Руководитель управления Роспотребнадзора по РТ Марина Патяшина заявила, что на сегодня предпосылок для введения ограничений и режима изоляции в Татарстане нет. По словам специалиста, показатели суточной заболеваемости невысокие, несмотря на то, что темп ежедневного прироста вырос с 0,3% до 0,4%.

Кл.слова: РТ

80. Рядом со станциями метро и ТЦ в Казани от гриппа привились больше 13 тыс. человек [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан.: [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 окт. В Казани завершили вакцинацию в мобильных пунктах около станций метро и торговых центров. Об этом рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

81. Тарасов Е.А.

Использование данных социально-гигиенического мониторинга в управлении санитарно-эпидемиологической службой / Е. А. Тарасов // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 6. - С. 24--31.

82. Частичные ограничения по Covid-19 могут сохраниться в России еще на два года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 4 окт.

Частичные ограничения по Covid-19 могут сохраниться еще на 1-2 года. Об этом сообщил вирусолог, бывший заведующий лабораторией центра «Вектор» Александр Чепурнов. «В условиях частичных ограничений нам придется жить еще год-два, пока мы не научимся правильно пользоваться вакцинами» - посчитал Чепурнов, отметив, что вводить жесткий карантин нельзя.

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

83. В ВОЗ допустили инфицирование коронавирусом 10% жителей планеты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 5 окт.

Около 10% населения планеты может быть заражено коронавирусом. Об этом в понедельник, 5 октября, заявил директор программы ВОЗ по чрезвычайным

ситуациям в области здравоохранения Майкл Райан. Во время своего выступления на специальной сессии Исполкома ВОЗ в Женеве, которая посвящена борьбе с пандемией COVID-19, директор отметил, что примерно 90% жителей Земли всё еще подвержены риску заболевания коронавирусом. Кроме того, Райан предположил, что о коронавируса в мире могут скончаться до 2 млн человек, прежде чем начнется широкое применение вакцины от COVID-19.

84. В Минздраве сообщили о росте заболеваемости коронавирусом среди детей [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир24. - 2020. - 9 окт.

итуация с коронавирусом в России осложняется. Об этом заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова. Она предупредила, что необходимо ответственно относиться ко всем мерам борьбы с заболеванием. В Минздраве Р Φ отмечают, что растет количество детей, зараженных коронавирусом. Но в большинстве случаев болезнь у них протекает бессимптомно.

85. Костенко Я.

Паранормальное выявление: летальность от COVID объяснили проблемами диагностики [Электронный ресурс] / Я. Костенко, Е. Сидоренко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 9 окт.

Суточная статистика смертности от коронавируса приблизилась к пиковым показателям первой волны пандемии. Причем рост числа летальных исходов начался одновременно с подъемом заболеваемости COVID-19. Вирусологи считают, что это может говорить о низкой выявляемости инфекции на ранних стадиях, а также о недостаточно эффективном лечении.

- 86. Определение комплекса мероприятий, а также показателей, являющихся основанием для поэтапного снятия ограничительных мероприятий в условиях эпидемического распространения COVID-19 // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2020. № 6. С. 16--18.
- 87. Организация противоэпидемических мероприятий в период пандемии COVID-19 // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 6. - С. 11--15.

ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

88. Борщевская Н.

Как организовать работу в системе мониторинга движения лекарств. Рекомендации для руководителя / Н. Борщевская // Здравоохранение. - 2020. - № 3. : прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 29--36.

С 1 июля российским фармпредприятиям, медорганизациям и аптекам запретили оборот лекарств без цифровых кодов. Теперь все действия с лекпрепара-

тами нужно фиксировать в системе мониторинга, это лицензионное требование. Не все успели закупить оборудование, перенастроить медицинскую информационную систему, обучить персонал, изменить бизнес-процессы: еще и пандемия вмешалась. Как руководителям клиник оперативно подключиться к системе и ничего не упустить, рассказывается в статье.

89. В аптеки Нижнекамска поступило лекарство от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В одну из аптек Нижнекамска поступил препарат от новой корнавирусной инфекции под названием «Коронавир». Одна упаковка состоит из 50 таблеток, ее стоимость — 11,5 тыс. рублей. Производитель препарата «Р-фарм» на своем официальном сайте утверждает, что «Коронавир» предназначен «для терапии коронавирусной инфекции Covid-19 легкого и среднетяжелого течения». Международное непатентованное наименование лекарства — «Фавипиравир». В аптеке предупредили, что препарат отпускается строго по рецепту врача.

Кл.слова: РТ

90. Зайцев Д.

Дороговато и чревато: в казанских аптеках начали торговать лекарствами от ковида [Электронный ресурс] / Д. Зайцев. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 8 окт.

Два отечественных препарата от коронавируса поступили в казанские аптеки. Несмотря на то, что оба лекарства стоят больше 10 тыс. рублей и продают их только по рецепту, на полках они не залеживаются. Между тем, как выяснила «ВК», эксперты сильно сомневаются в эффективности и безопасности обоих препаратов.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

91. Замена лекарственных средств не должна ухудшать качество медицинской помощи // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 8. - С. 66--67.

Замена лекарственных препаратов в наши дни стала обычным делом. Однако это часто приводит к снижению эффективности лечения. Что такое генерическая замена лекарства и чем она отличается от терапевтической замены. Какие международные документы регламентируют этот процесс? Об этом рассказывается в представленной публикации.

92. Захарочкина Е.

Ускоренная регистрация, незарегистрированные лекарства, применение off-label: что нужно знать об особенностях обращения препаратов в период пандемии / Е. Захарочкина // Здравоохранение. - 2020. - № 3. : прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 8--13.

Государство приняло меры, чтобы быстро обеспечить граждан препаратами для лечения и профилактики коронавирусной инфекции. Особенности обращения таких лекарств надо учесть в системе внутреннего контроля – предусмотреть

необходимые предупредительные и корректирующие мероприятия. На какие аспекты обратить внимание руководителям медорганизаций.

93. Изменения в системе мониторинга движения лекарственных препаратов // Заместитель главного врача. - 2020. - № 10. - С. 8--9.

Правительство изменило Положение о системе мониторинга движения лекарственных препаратов для медприменения. Что важно для клиник -- утвердили новый способ передачи сведений при поломке регистратора и обновили перечень сведений, которые предоставляют при выводе лекарств из оборота.

94. Калиновская Е.

Произвести ЖНВЛП и не умереть / Е. Калиновская, В. Догузова // Фармацевтический вестник. - 2020. - 29 сент. (№ 30-31). - С. 6--7.

Стоимость значительной части жизненно необходимых лекарств зафиксирована еще несколько лет назад, и российские производители утверждают, что выпускать эти препараты с каждым годом становится все менее выгодно. «ФВ» проанализировал деятельность компаний, реализующих ЖНВЛП, и выяснил, что многие из них могут похвастаться хорошими продажами и активно развивают портфель жизненно необходимых лекарств. Данные легли в основу рейтинга сильнейших игроков этого сегмента рынка.

95. Косарев А.

Внедрение системы цифровой маркировки лекарств. Рекомендации эксперта системы Честный ЗНАК / А. Косарев // Здравоохранение. - 2020. - № 3.: прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 15--18.

С 1 июля 2020 года маркировку препаратов сделали обязательной. По новому закону лица, задействованные в обороте лекарств, обязаны вносить информацию о лекарственных препаратах в систему мониторинга. В статье рассказывается, как работать с лекарственными препаратами и что делать, если нет интеграции товаро-учетной системы или 2D-сканера.

96. Мавлиханов Р.

Сказка о трех метрах и 24 сантиметрах / Р. Мавлиханов // Фармацевтический вестник. - 2020. - 29 сент. (№ 30-31). - С. 1,8.

Аптеки уже не раз жаловались на недочеты в системе маркировки — сейчас у них есть реальные примеры того, как нововведение усложняет жизнь и покупателей, и продавцов. Ассоциация независимых аптек провела собственный анализ работы системы, акцентируя внимание на том, что же действительно не так с маркировкой. Так, в одной из аптек клиент из-за требований по продаже маркированного товара получил чек длиной 3 метра 24 сантиметра. И если этот случай можно счесть забавным исключением, то ситуация со льготниками куда серьезнее — ранее инвалид мог получить свои лекарства за 10 минут, а сейчас процедура может занимать от двух до четырех часов. В ЦРПТ информацию о длительном ожидании лекарств отрицают.

97. Ментюкова С.

С поправкой на вирус / С. Ментюкова // Российская газета. - 2020. - 9 окт. - С. 4.

России удалось избежать спекулятивного роста цен на лекарства.

98. Сайфуллина Г.

Сначала покажись врачу / Г. Сайфуллина // Татарстан яшьлэре. - 2020. - 8 окт. - С. 3. (на тат. яз.)

В продажу поступило лекарство российского производства против коронавируса "Арепливир" стоимостью более 12 тыс. рублей. Что известно о нем? Не опасно ли оно для организма? Об этом рассказал врач, клинический фармаколог Игорь Сычев.

99. Трапкова А.

Ввод в гражданский оборот лекарственных препаратов при возникновении чрезвычайных ситуаций / А. Трапкова // Здравоохранение. - 2020. - № 3.: прил. "Управление качеством в здравоохранении". - С. 3--7.

В связи с пандемией стоит задача в кратчайшие сроки обеспечить пациентов препаратами для лечения и профилактики коронавирусной инфекции. Поэтому Правительство облегчило регистрацию и ввод в оборот препаратов, которые применяют в случае чрезвычайных ситуаций, и предусмотрело меры, чтобы гарантировать качество, безопасность и эффективность лекарств и вакцин.

ТУБЕРКУЛЕЗ

100. Клиническая классификация и статистический учет туберкулеза // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 8. - С. 19--44.

Публикация содержит общую информацию о регистрации, учете и государственном статистическом наблюдении случаев туберкулеза, инструкцию по применению клинической классификации туберкулеза и инструкцию по применению МКБ-10 для статистического учета туберкулеза.

ПЕДИАТРИЯ

101. В Минздраве рассказали о случае смерти ребенка с COVID-19 в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 8 окт.

Директор Национального медицинского исследовательского центра здоровья детей Минздрава России профессор Андрей Фисенко рассказал о зафиксированном в России случае смерти ребенка с подтвержденным коронавирусом. Умершим является подросток, который поступил в НМИЦ здоровья детей после пересадки печени.

ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

102. Мухаметдинова Э.

В Челнах 6 тыс. человек привлекли к тестированию на антитела к Covid-19 [Электронный ресурс] / Э. Мухаметдинова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 8 окт.

В скрининговом исследовании на наличие иммунитета к Covid-19 участвуют более 6 тыс. горожан, сообщил журналистам начальник Управления здраво-охранения Набережных Челнов Александр Николаев. В числе участников более 400 детей в возрасте от одного года. Основной контингент составляют те, кто переболел коронавирусной инфекцией, перенес острое респираторное заболевание весной и осенью прошлого года, а также медицинские работники.

Кл.слова: РТ

ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ

103. Куликова Ю.

Минздрав России начнет рекламу донорства органов в социальных сетях [Электронный ресурс] / Ю. Куликова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 6 окт.

Минздрав России планирует уже в октябре разместить в российских соцсетях и на YouTube сменяющиеся видеоролики о донорстве органов человека в целях трансплантации. Ранее о необходимости показывать по ТВ страдания нуждающихся в пересадке органов заявил главный внештатный трансплантолог Ростовской области Вячеслав Коробка.

иммунология

104. В Дрожжановскую ЦРБ поступит 13 тыс. доз вакцины от гриппа [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 окт.

В Дрожжановскую ЦРБ в этом году поступит 12941 доза вакцины от гриппа.

Кл.слова: РТ

105. В клинику КФУ поступила вакцина от пневмонии [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 6 окт.

В клинике КФУ можно сделать прививку от пневмонии. В медучреждение поступила вакцина «Превинар 13». Препарат содержит 13 капсульных полисахаридов, наиболее часто встречающихся серотипов пневмококка. Вакцина предназначена для людей, относящихся к группе риска, и призывников.

Кл.слова: РТ

106. В Минздраве назвали сроки массовой вакцинации от ковида в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 6 окт.

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко сообщил о том, что ввод вакцины от коронавируса «Спутник V» в гражданский оборот планируется в последних числах октября или начале ноября. Он также добавил, что на данный момент в стране ситуация с COVID-19 «в целом управляемая».

107. В Роспотребнадзоре рассказали, у кого есть врожденная защита от коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 6 окт.

Люди с определенными генными мутациями не могут подхватить новую коронавирусную инфекцию. Об этом сообщили в Роспотребнадзоре.

108. В Центре Чумакова назвали сроки начала применения третьей российской вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // TACC. - 2020. - 3 окт.

Созданную Федеральным научным центром исследований и разработки иммунобиологических препаратов им. М. П. Чумакова Российской академии наук (Центр им. Чумакова) вакцину против новой коронавирусной инфекции можно будет использовать сразу после успешного завершения всех клинических испытаний. Об этом сообщил гендиректор центра, член-корреспондент РАН Айдар Ишмухаметов.

109. Манукиян Е.

Здоровье -- дело добровольное / Е. Манукиян // Российская газета. - 2020. - 7 окт. - С. 5.

Минюст исключил из проекта нового КоАП наказание за отказ от вакцинации. В ведомстве подчеркнули, что решение принято по результатам публичного обсуждения законопроекта. Спорная статья предусматривала штрафы до 30 тысяч рублей.

110. Невинная И.

3.

Ближе к телу / И. Невинная // Российская газета. - 2020. - 7 окт. - С.

В проекте федерального бюджета на программы вакцинопрофилактики планируется заложить 22,5 миллиарда рублей. Это - защищенная статья, которая не должна сокращаться. При этом одна из важнейших задач - объяснить людям значение и пользу прививок, поскольку речь идет не только о персональной защите, но и создании популяционного иммунитета: когда большинство населения невосприимчиво к инфекции, что позволяет избежать эпидемий.

111. Татарстан стал лидером по коллективному иммунитету к COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 6 окт.

Татарстан стал лидером по коллективному иммунитету к коронавирусу. Максимальный показатель коллективного иммунитета выявлен у дошкольников и детей раннего школьного возраста: он составил до 71%. Об этом сообщила замруководителя Роспотребнадзора Елена Ежлова.

Кл.слова: РТ

112. У переболевших ОРВИ может появиться иммунитет к коронавирусу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство Татар-информ. - 2020. - 5 окт.

Исследования американских ученых показывают, что у людей, переболевших сезонным ОРВИ, может появиться иммунитет к многим коронавирусам, включая Covid-19. Об этом сообщили в Роспотребнадзоре.

113. Центр имени Чумакова начал клинические испытания вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 6 окт.

Федеральный научный центр исследований и разработки иммунобиологических препаратов им. М. П. Чумакова Российской академии наук начал в Новосибирске клинические испытания собственной вакцины против COVID-19. Об этом сообщил во вторник, 6 октября, гендиректор центра, член-корреспондент РАН Айдар Ишмухаметов.

ЗАБОЛЕВАНИЯ ДЫХАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

114. Оказание скорой медицинской помощи при кровотечении из верхних дыхательных путей (легочное кровотечение) // Медицинская газета. - 2020. - 30 сент. (№ 39). - С. 9.

Клинические рекомендации (протокол). (Окончание. Начало в N_2 38 от 23.09.2020).

ХИРУРГИЯ

115. В БСМП Челнов спасли мужчину с разрывом аорты [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 6 окт.

В БСМП Челнов провели сложную и уникальную операцию 43-летнему жителю Татарстана с разрывом аорты, которого доставили в междучреждение на вертолете санитарной авиации. Мужчину удалось спасти благодаря команде хирургов во главе с Рамисом Якубовым.

116. В Татарстане врачи спасли жизнь женщине, у которой начала разрушаться печень [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 6 окт.

Врачи РКБ Татарстана спасли женщину, у которой начала разрушаться печень, вследствие чего она впала в кому. У 48-летней жительницы Алькеевского района Татарстана был лишний вес. Из-за этого у нее развился неалкогольный стеатогепатит — заболевание, которое возникает в результате избыточного накопления жиров в печени. Печень начала разрушаться.

Кл.слова: РТ

117. Киселева Э.

Ленточный червь пробыл в организме женщины 30 лет: в РКБ Татарстана убрали часть печени и паразита / Э. Киселева // События. - 2020. - 5 окт.

В РКБ прооперировали уникальный для Татарстана случай. Хирурги удалили паразита из печени, который пробыл там более 30 лет. Чем опасен эхинококк, даже если он уже не живой, как удалось провести хирургическое вмешательство без разрезов - ИА «Татар-информ» рассказала пациентка и ее врачи.

Кл.слова: РТ

ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

118. Редкие болезни глаз: как распознать патологию [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Мир24. - 2020. - 9 окт.

Глаукома, астигматизм, косоглазие — об этих проблемах со зрением многие часто слышат, но есть патологии, с которыми редко встречаются даже сами врачи. Подробнее о таких заболеваниях глаз рассказала врач высшей категории, офтальмолог клинико-диагностического центра «Мединцентр» (филиал ГлавУпДК при МИД России) Светлана Демидова.

МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

119. Ведунова М.В.

Организация практической подготовки студентов медицинских специальностей в условиях пандемии COVID-19 / М. В. Ведунова, О. П. Абаева // Главврач. - 2020. - № 9. - С. 39--44.

ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

120. Игнатова О.

Цифры по порядку / О. Игнатова // Российская газета. - 2020. - 7 окт. - С. 5.

Минздрав предложил создать единый информационный ресурс учета сведений о медицинских свидетельствах о смерти. Сначала предлагается провести эксперимент в Башкортостане, Дагестане и Московской области. Цель создания платформы - сделать статистику по смертности более прозрачной.

121. Требования и методы по обезличиванию персональных данных, обрабатываемых в информационных системах персональных данных // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 6. - С. 32--35.

ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

122. Иноземцева С.В.

Непрерывное профессиональное развитие сестринского персонала -- оптимизация работы учебно-методического кабинета / С. В. Иноземцева, Л. А. Карасева // Главврач. - 2020. - № 9. : прил. "Заместитель главного врача". - С. 34--37.

123. Карасева Л.А.

Трудовые конфликты в среде сестринского персонала / Л. А. Карасева // Главврач. - 2020. - № 9. : прил. "Заместитель главного врача". - С. 2--12.

Представлены результаты научно-исследовательской работы, которые позволяют оценить вероятность возникновения конфликтных ситуаций в трудовых коллективах стационарных отделений, оценить конфликтоустойчивость специалистов сестринского дела в процессе профессиональной деятельности и проанализировать влияние составляющих качества трудовой жизни на формирование конфликтогенов.

124. Минздрав разработал требования к работе медсестер [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 7 окт.

Минздрав разработал требования к организации и выполнению работ (услуг) при оказании первичной доврачебной медико-санитарной помощи населению по профилю «сестринское дело» в амбулаторных условиях. Обсудить проект приказа можно до 20 октября на официальном портале.